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 öffentliche N I E D E R S C H R I F T 

VERTEILER: 
 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen, JM/037/ IX 

Sitzung am : 17.08.2005 

Sitzungsort : Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe (Steertpoggsaal) 
Pestalozzistraße 2, 22844 Norderstedt 

Sitzungsbeginn : 18:15 Sitzungsende : 20:30 
 
Öffentliche Sitzung 
Es folgte eine nichtöffentliche Sitzung 

 
 
Das Ergebnis der Beratung ergibt sich aus den Anlagen, die Bestandteil dieser Niederschrift 
sind. 
 

Genehmigt und wie folgt unterschrieben:  

Vorsitzende/r : gez. Holger-W. Hagemann 

Schriftführer/in : gez.  Alexandra Schneider 
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T E I L N E H M E R V E R Z E I C H N I S 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 17.08.2005 
 
 
Sitzungsteilnehmer 
 
Verwaltung  

 

 Barein, Ulrike  
 Bertram, Jan-Peter  
 Freter, Harald Dr.  
 Gattermann, Sabine  
 Rickers, Holger  
 Schneider, Alexandra Protokoll 
 Struckmann, Klaus  
Teilnehmer  

 

 Claßen, Tobias  
 Ehrenfort, Renate  
 Krebber, Helmuth  
 Murmann, Joachim  
 Nicolai, Günther  
 Rädiker, Klaus für Herrn Böttcher 
 Schulz, Joachim  
 Vorpahl, Doris für Herrn Holtfoth 
 Weidler, Ruth für Frau Buchholz 
 Wochnowski, Karlfried  
Vorsitz  

 

 Hagemann, Holger-W.  
 
 
Entschuldigt fehlten 
Teilnehmer  

 

 Böttcher, Ulrich  
 Buchholz, Simone  
 Holtfoth, Michael  
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Sonstige Teilnehmer 
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V E R Z E I C H N I S   D E R 
T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 17.08.2005 
 
 

Öffentliche Sitzung 
 
TOP 1 :  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
TOP 2 :  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
TOP 3 :  
Einwohnerfragestunde 
 
TOP 4 :  
Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe 
Anhörung der Vertreter/innen der Schule und des Hortes mit anschließender Begehung 
der Gebäude 
 
TOP 5 : M 05/0254 
GHS Friedrichsgabe 
Baulicher Zustand der vorh. Turnhalle mit Geräteräumen 
 
TOP 6 :  
Übernahme Trägerschaft Sprachheilgrundschule 
- Besprechungspunkt - 
 
TOP 7 : B 05/0283 
Neubesetzung von Kita-Beiräten; 
Norderstedter Verein "Der Kinder wegen" 
 
TOP 8 : M 05/0264 
Halbjahresbericht 01/2005 des Amtes für junge Menschen 
 
TOP 9 : M 05/0299 
Finanzierungsverträge mit nichtstädtischen Kita-Trägern 
 
TOP 10 :  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
TOP 
10.1 : 

 

Durchgangsklasse 
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TOP 
10.2 : 

 

Novellierung Kita-Gesetz 
 
TOP 
10.3 : 

 

Katholische Kirchengemeinde St. Annen 
 
TOP 
10.4 : 

 

Bereitstellung von Kita-Plätzen an Norderstedter Unternehmen 
 
TOP 
10.5 : 

 

Auslastung der Kitas 
 
TOP 
10.6 : 

 

Verlässliche Halbtagsgrundschule 
 
TOP 
10.7 : 

 

Kinder- und Jugendbeirat 
 
TOP 
10.8 : 

 

Energiesparen 
 
TOP 
10.9 : 

 

GS Glashütte 
 
TOP 
10.10 : 

 

Sitzungen des Ausschuss für junge Menschen 
 
TOP 
10.11 : 

 

Jugendarbeit Glashütte 
 
TOP 
10.12 : 

 

Mitglieder des Ausschusses für junge Menschen 
 
TOP 
10.13 : 

 

Gymnasium Harksheide 

Nichtöffentliche Sitzung 
 
TOP 11 :  
Berichte und Anfragen - nicht öffentlich 
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T A G E S O R D N U N G S P U N K T E 

 
 

Körperschaft : Stadt Norderstedt 

Gremium : Ausschuss für junge Menschen 

Sitzungsdatum : 17.08.2005 

 
 
TOP 1:  
Begrüßung und Feststellung der Beschlussfähigkeit 
 
 
Herr Hagemann eröffnet die 37. Sitzung des Ausschusses für junge Menschen, begrüßt die 
anwesenden Verwaltungsmitarbeiter sowie die anwesenden Ausschussmitglieder und stellt die 
ordnungsgemäße Einladung sowie die Beschlussfähigkeit mit 11 Mitgliedern fest. 
 
 
 
 
 
TOP 2:  
Beratung und Beschlussfassung zur Tagesordnung 
 
 
Herr Dr. Freter bittet darum, dem Tagesordnungspunkt „GHS Friedrichsgabe; hier: 
Vorstellung des Entwurfes: Umgestaltung des Schulhofes an der GHS Friedrichsgabe / 
Mittelbereitstellung“ aufgrund der Verhinderung des zuständigen Sachbearbeiters des Teams 
Natur und Landschaft und der Tatsache, dass ein neuer Deckungsvorschlag unterbreitet 
werden wird, auf die Sitzung am 07.09.2005 zu vertagen. 
 
Abstimmungsergebnis: 7 Ja-Stimmen, 4 Nein-Stimmen 
 
 
Die so geänderte Tagesordnung wird einstimmig beschlossen. 
 
Herr Hagemann teilt mit, dass er zu dem Punkt „Kostendeckung Norderstedter 
Kindertagesstätten“, der für die heutige Tagesordnung vorgesehen war, einen 
Ergänzungsantrag stellt. In diesem wird die Verwaltung gebeten die „Überarbeitung des 
Kindertagesstättengesetzes des Landes“ bei der Erstellung der Vorlage mit zu berücksichtigen 
(s. Anlage 12).  
 
 
 
TOP 3:  
Einwohnerfragestunde 
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Herr Oliver Schulte, Zwickmöhlen 126 in Norderstedt 
 
Wie ist der Sachstand zu der Verlagerung der Kita in der Bahnhofstr. in die Kita Falkenkamp 
(bei beiden Einrichtungen handelt es sich um den Träger Johannes-Kirchengemeinde) ? 
 
Herr Dr. Freter beantwortet die Anfrage dahingehend, dass die Verwaltung zum Thema 
Bedarfsplanung, die auch Anträge der Träger beinhaltet, eine Vorlage erstellt hat und diese 
nunmehr auf der Sitzung am 07.09.2005 behandelt werden soll. 
 
 
Frau Kirsten Treu, Heidkoppel 3 in Norderstedt 
 
Eigentlich sollte der genannte Punkt Bedarfsplanung auf der heutigen Sitzung beraten werden. 
Warum ist dieser Punkt von der Tagesordnung genommen worden ? 
 
Herr Dr. Freter erklärt, dass die Verwaltung Vorlagen erstellt und den Ausschussvorsitzenden 
bittet, diese auf die Tagesordnung zu nehmen. 
Herr Hagemann erklärt, dass er diesen Punkt aufgrund bestehenden Besprechungsbedarfes 
nicht auf die heutige Tagesordnung genommen hat. 
Herr Hagemann gibt zu verstehen, dass der Punkt auf jeden Fall auf der Tagesordnung der 
Sitzung am 07.09.2005 sein wird.  
 
 
 
 
TOP 4:  
Grund- und Hauptschule Friedrichsgabe 
Anhörung der Vertreter/innen der Schule und des Hortes mit anschließender Begehung 
der Gebäude 
 
Zu diesem Punkt werden begrüsst 
Herr Clementsen, Rektor 
Herr Borz, Konrektor 
Herr Schöning, Hausmeister 
Frau Törber, Elternbeiratsvorsitzende 
Frau Hroch, Personalratsvorsitzende 
Frau Schröder, stellv. Leitung der Kita Ostdeutsche Str. 
 
Herr Clementsen stellt kurz die Schule vor und hebt insbesondere die gute Zusammenarbeit 
mit dem Amt für jungen Menschen und dem Amt für Gebäudewirtschaft hervor. 
 
Dringende Sanierungsarbeiten sind in folgenden Räumen durchzuführen: 

- Klassenräume und Schulkindergarten (Malerarbeiten 
- Steertpoggsaal (Bodenversiegelung) 
- Lehrerzimmer (Erweiterung) 
- Physik- und Chemieräume (allg. Renovierungsbedarf) 

Mittel hierfür sind im Haushaltsentwurf für 2006 mit hoher Priorität vorgesehen. 
 
Der Hausmeister führt eigenständig die Pflege der Rasenflächen und Hecken aus. Für den 
Baumschnitt wird dringend die Unterstützung des Grünflächenamtes benötigt. 
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Frau Hroch weist im Zusammenhang mit der Vertagung des Punktes Schulhofumgestaltung 
auf deren Dringlichkeit hin. Durch Basare und Sponsorenläufe wurden Einnahmen durch die 
Kinder erzielt, die der Schulhofumgestaltung zu gute kommen sollen. Für die Kinder ist es 
wichtig einen Fortschritt zu erkennen. 
 
18.45 – 19.14 Uhr Sitzungsunterbrechung für die Schulbegehung 
 
 
 
 
TOP 5: M 05/0254 
GHS Friedrichsgabe 
Baulicher Zustand der vorh. Turnhalle mit Geräteräumen 
 
Zu diesem Punkt begrüsst der Vorsitzende Frau Barein und Herrn Rickers vom Amt für 
Gebäudewirtschaft. 
 
Herr Dr. Freter weist darauf hin, dass der letzte Absatz der vorliegenden Mitteilungsvorlage 
(„...Eine Deckung der Gesamtmaßnahme .... durch Einsparung von diversen geplanten 
baulichen Maßnahmen im Haushalt 2006/2007 erfolgen.“) gestrichen wird und durch den Text 
der Anlage 1 ersetzt wird. 
 
Herr Rickers beschreibt anhand von Bildern den baulichen Zustand der Turnhalle und der 
Schwimmhalle. 
 
Herr Nicolai hält es aufgrund der genannten Sanierungsmaßnahmen im Schulbereich 
(Lehrerzimmer, Schulhof, Sportplatz) und dem baulichen Zustand der Hallen für erforderlich, 
dass ein Gesamtkonzept erstellt wird. 
In diesen soll auch der gemeinsame Durchgang zu Turn- und Schwimmhalle sowie der 
Hausmeisterwohnung Berücksichtigung finden. 
Um den Schulkindern trotz knapper Hallenmöglichkeit während der Sperrung der Turnhalle 
bei Sanierung oder Neubau weiterhin die Möglichkeit zur sportlichen Betätigung zu geben, 
soll geprüft werden, ob als Übergangsvariante das Aufstellen einer Traglufthalle auf dem 
Gelände der Freiwilligen Feuerwehr Friedrichsgabe (Grundstück im Besitz der Stadt 
Hamburg) möglich ist. 
 
Auch soll eine Nutzungsmöglichkeit der umliegenden Turn- und Sporthallen geprüft werden. 
 
Bei einem Neubau ist die Möglichkeit einer Förderung durch das 
Schulbauförderungsprogramm zu prüfen. 
 
Ein besonderes Augenmerk bittet der Ausschuss auf die Statik der Turnhalle zu werfen, damit 
keine Gefährdung entsteht. Hierzu ist ein Untersuchungsauftrag bereits erteilt, der spätestens 
zur Sitzung am 07.09.2005 vorliegen wird. 
 
Damit die Verwaltung die Erstellung eines Gesamtkonzeptes weiter verfolgen kann, gibt der 
Ausschuss eine Tendenz in Richtung Abriss/Neubau der Turnhalle. 
 
Das Gesamtkonzept soll zudem einen Finanzierungsvorschlag enthalten, bei dem auch 
Einnahmemöglichkeiten, wie z.B. Zuschüsse aus dem Klimaschutz, berücksichtigt werden 
sollten. 
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Bis zum 21.09.2005 erbittet der Ausschuss eine Beschlussvorlage. 
 
Die Ausschussmitglieder weisen auf den extremen Schimmelbefall in den Umkleideräumen 
hin, die schnellstmöglichst aus dem Bauunterhalt beseitigt werden sollen. 
 
 
 
 
TOP 6:  
Übernahme Trägerschaft Sprachheilgrundschule 
- Besprechungspunkt - 
 
Herr Nicolai hat darum gebeten, diesen Punkt auf die Tagesordnung zu nehmen. 
 
Er bittet die Fraktionen intern über die Bildung eines Zentrums zur Verbesserung der 
Förderung der Kinder in der Sprachheilgrundschule und Erich-Kästner-Schule 
(Lernbehinderung) zu diskutieren. 
 
Er weist darauf hin, dass nicht die Einsparung von Mitteln im Vordergrund steht, sondern eine 
effiziente Zusammenarbeit erreicht werden soll. Eine Zusammenführung der Standorte ist 
ebenfalls zu überdenken. 
 
Hierfür ist die Überleitung der Sprachheilgrundschule in die Trägerschaft der Stadt 
Norderstedt erforderlich.  
 
Herr Dr. Freter berichtet über den Verhandlungsstand und teilt mit, dass bereits ein Konzept 
der beiden Schulleitungen vorliegt, das die gleiche Richtung anstrebt. 
 
 
 
 
TOP 7: B 05/0283 
Neubesetzung von Kita-Beiräten; 
Norderstedter Verein "Der Kinder wegen" 
 
 
Beschlussvorschlag 
 
Der Ausschuss für junge Menschen beruft folgende drei Vertreter/innen in den Kita-Beirat des 
Norderstedter Vereins „Der Kinder wegen“ 
 
a) Frau Heideltraut Peihs   stellv. Herrn Günther Nicolai 
 
b) Herrn Wolfgang Kelm   stellv. Herrn Peter Behr 
 
c) Frau Birka Neuenfeldt   stellv. Frau Angela Hartmann 
 
 
Die in den Sitzungen am 07.05.2003 und 21.05.2003 benannten Mitglieder für die 
Einrichtungen „Wühlmäuse“, „Lila Löwe“ u. „Schülergarten“ werden abberufen. 
 
Desweiteren wird Herr Lars Krückmann als Vertreter aus dem Kita-Beirat des Kinderhauses 
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im Mühlenweg abberufen und Frau Ruth Weidler als Stellvertreterin neu benannt. 
 
 
Herr Hagemann bittet die Verwaltung, im Rahmen der Mitgliedermitteilung an die freien 
Träger nochmals darauf hinzuweisen, dass die benannten Vertreter/innen zu den Sitzungen der 
Kita-Beiräte einzuladen sind. 
 
 
 
Abstimmung: einstimmig 
 
 
 
TOP 8: M 05/0264 
Halbjahresbericht 01/2005 des Amtes für junge Menschen 
 
Zu diesem Punkt wird Herr Drews, Controlling, begrüsst. 
 
Die anstehenden Fragen der Ausschussmitglieder werden von der Verwaltung beantwortet. 
 
Für den Besuch des Gymnasiums Süderelbe in Hamburg (Ganztagsschule) am Dienstag, den 
30.08.2005 um 11.30 Uhr bietet Herr Bertram an, sich bei Interesse an einer Teilnahme bis 
zum 26.08.2005 bei ihm zu melden um Fahrgemeinschaften zu bilden. 
 
Der Ausschuss nimmt den Halbjahresbericht 1/2005 des Amtes für junge Menschen zur 
Kenntnis. 
 
 
 
 
TOP 9: M 05/0299 
Finanzierungsverträge mit nichtstädtischen Kita-Trägern 
 
Herr Dr. Freter schlägt zur Beratung der vorliegenden Mitteilungsvorlage ein interfraktionelles 
Gespräch am 31.08.2005 um 18.15 Uhr im Raum 107 vor. 
 
Dieses findet im Ausschuss seine Zustimmung. 
Es werden folgende Vertreter/innen der Fraktionen benannt: 
 
CDU 

- Herr Hagemann 
- Herr Nicolai 

 
SPD 

- Frau Ehrenfort 
- Herr Krebber 

 
FDP 

- Herr Claßen 
 
GALiN 

- Vertreter wird noch benannt 
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TOP 10:  
Berichte und Anfragen - öffentlich 
 
 
 
 
TOP 
10.1: 

 

Durchgangsklasse 
 
Herr Dr. Freter berichtet von einem Schreiben des Kreises Segeberg (s. Anlage 2). In diesem 
unterstützt er die Bereitschaft des Vereines „zur Förderung kooperativer Erziehung e.V.“, für 
das folgende Schuljahr als Anstellungsträger zur Durchführung der Durchgangsklasse zu 
fungieren. 
 
 
 
 
 
TOP 
10.2: 

 

Novellierung Kita-Gesetz 
 
Herr Dr. Freter gibt folgende Anlagen zum Protokoll 
 
3. Rundschreiben  des Städtverbandes 
4. Schreiben des Städteverbandes zur Stellungnahme der Kommunen zum Entwurf 
5. Medien-Information des Ministeriums für Bildung und Frauen 
 
 
 
 
TOP 
10.3: 

 

Katholische Kirchengemeinde St. Annen 
 
Herr Struckmann berichtet vom Schreiben des Erzbistums Hamburg vom 15.07.2005 zu den 
rechtlichen Ansprüchen gegenüber Dritten wg. Bauschäden an der Kindertagesstätte 
Schmuggelstieg (s. Anlage 6). 
Ergänzend dazu teilte der Leiter der Rechtsabteilung des Bistums, Herr Schmiemann, heute 
mit, dass – nach Aktenlage - die Ansprüche gegen den Architekten am 01.09.2004 verjährt 
sind. 
 
 
 
 
TOP  
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10.4: 
Bereitstellung von Kita-Plätzen an Norderstedter Unternehmen 
 
Herr Struckmann berichtet von einem Gespräch mit Vertreterinnen der Firma Jungheinrich (s. Anlage 
7) 
 
 
 
 
TOP 
10.5: 

 

Auslastung der Kitas 
 
Herr Struckmann gibt als Anlage 8 eine Übersicht über derzeit unbesetzte Kita-Plätze. 
 
 
 
 
TOP 
10.6: 

 

Verlässliche Halbtagsgrundschule 
 
Herr Struckmann berichtet von den Erfahrungen dreier Horte mit der Verlässlichkeit der 
Halbtagsgrundschule. Die Stellenbedarfsberechnungen der Horte trägt dem nicht Rechnung. 
 
 
 
 
TOP 
10.7: 

 

Kinder- und Jugendbeirat 
 
Einer Anregung aus der letzten Sitzung des Ausschusses für junge Menschen folgend erhält 
der Kinder- und Jugendbeirat – analog zum Verfahren für den Seniorenbeirat – die 
Einladungen für die Sitzungen des Ausschusses für junge Menschen über das Postfach in 
der Besucherleitstelle. 
 
In diesem Zusammenhang teilt Herr Hagemann mit, dass er ein Schreiben des Kinder- und 
Jugendbeirates erhalten hat in dem diese darum bitten das jedes der 21 Mitglieder ein 
Exemplar der Einladung erhält.  
Diesem Wunsch wird nicht entsprochen. 
 
 
 
 
TOP 
10.8: 

 

Energiesparen 
 
Herr Bertram berichtet, dass die Stadt Norderstedt beim Bundeswettbewerb 
„Energiesparkommune“ des Bundesumweltministeriums und Umweltbundesamtes einen 3. 
Platz gewonnen hat (s. Anlage 9). 
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Dabei wurde das Engagement der Stadt Norderstedt zum Energiesparen in Schulen und 
Kindergärten als vorbildlich bewertet. 
   
 
 
 
 
 
 
TOP 
10.9: 

 

GS Glashütte 
 
Herr Bertram gibt einen aktualisierten Zwischenbericht des Schulverein der GS Glashütte – 
Sparte Kinderhort – als Anlage 10 zum Protokoll. 
 
 
 
 
 
TOP 
10.10: 

 

Sitzungen des Ausschuss für junge Menschen 
 
Herr Hagemann teilt mit, dass in der Sitzung am 07.09.2005 die Lesung des 
Haushaltsentwurfes und am 21.09.2005 die Beschlussfassung erfolgt. 
 
 
 
 
 
TOP 
10.11: 

 

Jugendarbeit Glashütte 
 
Herr Hagemann bittet zukünftig um Information des Ausschusses wenn eine Namensänderung 
der städt. Einrichtungen, wie im Falle des JFH SZ-Süd in Atrium, vorgenommen wird. 
 
 
 
 
 
TOP 
10.12: 

 

Mitglieder des Ausschusses für junge Menschen 
 
Herr Krebber bittet um eine Liste der Mitglieder des Ausschusses (s. Anlage 11). 
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TOP 
10.13: 

 

Gymnasium Harksheide 
 
Herr Röll fragt nach dem Sachstand der Fenstersanierung im Gymnasium Harksheide. 
 
Herr Bertram teilt mit, dass die prüffähigen Unterlagen an den Kreis gegangen sind. 
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 


